

L'itinéraire (repéré par A. Marcarini en 2001 et mentionné dans la Topofrancigena en 2005) est proposé ici par l'Association Internationale Via Francigena (AIVF) grâce à son représentant local Valter Bocca qui l'a balisé et à l'Association des Amis de la VF de Santhià. Le parcours de Sigéric (990) représente un complément à l'itinéraire officiel du Ministère des Biens Culturels, qui passe au nord du lac de Viverone.

Le cheminement (*supérieur*) par le nord du lac est devenu la voie principale vers le XII-XIII^{ème} siècle; il comporte d'importants dénivelés et traverse les bourgs moyenâgeux de Bollengo, Piverone, Viverone, Roppolo et Cavaglià. Il est conseillé de le parcourir en deux étapes. Plus court de 5-6 km, le parcours sud (*inférieur*) dit "*strada vecchia Ivrea - Vercelli*", est reposant, sans dénivelés et traverse des forêts et des centres mineurs comme Azeglio et Alice Castello.

Ivrea, la romaine *Eporedia*, était reliée par la route des Gaules à *Vercellae* et fut citée en tant que "Everi XLV mansio" par Sigéric. Elle eut comme bienfaitrice Yolande de Savoie qui fit construire, en 1498, le Naviglio (canal) d'Ivrea, long de 72 km, afin d'irriguer les plaines de Vercelli. A visiter: la cathédrale Ste-Marie dont la crypte est ornée de fresques des X-XIII^{ème} siècles, le château construit en 1358 par Amédée de Savoie (ancien pénitencier abandonné) et l'église de Saint Bernardin qui abrite d'admirables fresques peintes par Giovanni Spanzotti autour de 1500.

Près de **Pobbia** (toponyme dérivant de *publica* - voie -) sont visibles des pavages antiques, de même que sur la rive du lac où un village lacustre a été reconstruit.

Azeglio: de colonie pénitentiaire romaine (*asylum*) citée en 999 par Otton III, devint bourg fortifié au XI^{ème} siècle; son illustre citoyen, Massimo D'Azeglio, y fonda le 2^{ème} Asile pour l'Enfance du Royaume d'Italie en 1860. Aujourd'hui commune agricole de 1.300 âmes, jadis célèbre pour la fabrication de chaises, Azeglio s'enorgueillit d'un Château-Palais (remanié au XIX^{ème} siècle) et de l'église baroque rococo St-Martin datant de 1790.

Peu après, voici le **Sanctuaire de S. Antonio Abate di Monteperosio** qui fut déjà avant le XII^{ème} siècle un hospice pour les pèlerins qui parcouraient la *vieille route* et devint ermitage au XVIII^{ème} siècle; il conserve d'anciennes fresques absidiales.

Alice Castello, mentionnée dès le X^{ème} siècle par les empereurs Otton I et III, a deux églises: la paroissiale St-Nicolas et celle des Saints-Fabien et Sébastien (fresques de 1590 représentant saint Roch). C'est une commune agricole d'environ 2.700 habitants.

Santhià, ville celte et romaine fondée en 143 avant J-C. est mentionnée en tant que "Sca Agatha XLIV mansio", par Sigéric. Elle possédait au Moyen âge 4 *hospitali* pour accueillir les pèlerins venus vénérer les reliques de la sainte sicilienne dont la Collégiale Ste-Agathe avait été dotée par la reine Teodolinda; la crypte romane de Saint-Etienne mérite une visite.



The route was rediscovered by A. Marcarini in 2001 and mentioned in the 2005 AIVF (the International Via Francigena Association) Topofrancigena. It has been signposted by the AIVF local representative, Valter Bocca, with the support of the Santhià Association of Friends of VF. The route, used by Sigeric in 990 AD, complements the Ministry of Cultural Heritage's official route, which runs north of the lake.

The northern route became the main route in the 12-13th centuries. It is quite hilly and passes through the medieval villages of Bollengo, Piverone, Viverone, Roppolo and Cavaglià and is normally completed in two stages. The southern route, called the "Roman route", is 5-6 km shorter, easier, quite flat and passes through forests and the towns of Azeglio and Alice Castello.

Ivrea: the Roman town of Eporedia, was on the Gaul Roman road to *Vercellae* and was called "Everi XLV mansio" by Sigeric. In 1498, its benefactress, Yolande of Savoy, had the 72 km Ivrea canal built to irrigate the Vercelli plains. Worth a visit: the Cathedral of St. Mary with its crypt decorated with 10-13th centuries frescoes; the castle built in 1358 by Amedeo of Savoy (abandoned former penitentiary) and the church of San Bernardino which houses admirable frescoes by Giovanni Spanzotti dating from around 1500.

You can see ancient Roman paving stones near **Pobbia** (the name is derived from "public way"), as well as on the lakeshore near the reconstruction of a lakeside settlement.

Azeglio: this Roman penal colony (*asylum*) mentioned in 999 by Otto III became a fortified town in the 11th century. Its illustrious citizen, Massimo D'Azeglio, founded the second Asylum for Children of the Kingdom of Italy in 1860. Once famous for the manufacture of chairs, it is now an agricultural town of 1,300 inhabitants. Azeglio boasts a castle-palace (remodelled in the 19th century) and the baroque rococo church of St. Martin dating from 1790.

Further along the route is the **Sanctuary of S. Antonio Abate di Monteperosio** which was until the 12th century a hospice for pilgrims (Will it fill this role again one day?) who travelled the old road. It became a hermitage in the 18th century and it features ancient frescoes in the apse.

Alice Castello: mentioned as early as the 10th century by emperors Otto I and III, has two churches: the parish church of St. Nicolas and the church of St. Fabian and St. Sebastian (frescoes c. 1590 depicting St. Roch). It is an agricultural town of about 2,700 inhabitants.

Santhià: a Celtic and Roman city founded in 143 BC, was referred to as "Sca Agatha XLIV mansio" by Sigeric. It had four hospices in the Middle Ages for pilgrims who came to venerate the relics of the Sicilian saint whose collegiate church was endowed by Queen Teodolinda. The romanesque crypt of Saint-Stephen is worth a visit.



IVREA - SANTHIÀ sur la / on the VIA FRANCIGENA variante "romaine" au sud du lac de Viverone alternative "Roman" route south of lake Viverone



SIGNES CONVENTIONNELS - SYMBOLS

	Cathédrale - Cathedral		Eglise / Chapelle - Church / Chapel		Cimiteri - Cemetery
	Château - Castle		Ruine château - Castle ruin		Tour / Clocher - Tower / Church tower
	Hébergement - Accommodation		Camping		Ferme - Farm
	Hôpital - Pharmacie / Hospital - Pharmacy		Giratoire - Roundabout		Picnic
	Maison de campagne - Country house		Croisement - Crossroads		Aliments - Food
	Industrie - Factory / Industry		Escalier - Stairs		Stadium Sport
	Arc / Porte - Arch / Gate		Fs Train		Bus
	Restaurant		Gué - Ford		Attention
	Bar		Amphithéâtre - Amphitheater		Bois - Woods
	Eau potable - Drinking water		Pont - Bridge		Musée - Museum
			Ruines-fouilles - Ruins excavations		

AVERTISSEMENTS / WARNINGS

Toutes les indications présentes sont données à titre indicatif. L'AIVF décline toute responsabilité pour éventuels changements, erreurs, inconvénients. AIVF is not responsible for any inconvenience, changes, mistakes. © 2013 Toute reproduction, même partielle, est interdite. Tous droits réservés-All rights reserved.



Itinéraire officiel en violet (38 km)
Itinéraire suggéré par AIVF en rouge (32 km)

ROADBOOK IVREA-SANTHIÀ

km	
0,0	Piazza del Duomo di Ivrea, Via Palestro, Piazza Balla
0,6	Corso Massimo d'Azeglio
1,6	Corso Vercelli
1,6	Via Casale (direction Cigliano)
1,9	Via Bollengo, Strada Cascine Forneris / Strada vicinale della Fornace: campagne-countryside
2,1	pylône-pillar Strada Cascine Forneris
2,7	Camp nomade - Gypsy camp
3,7	Camp nomade - Gypsy camp
4,0	Camp nomade - Gypsy camp
4,2	Camp nomade - Gypsy camp
5,0	Cascine Forneris ↗
6,2	stop, Chapelle "per Maria ad Jesum"
6,4	Albiano d'Ivrea
7,4	avant-before direction Albiano, Pobbia (relax)
9,6	Pobbia, Chiesa Madonna della Neve (+), Pobbietta
12,3	Azeglio, +, △, ◎ Azeglio
12,7	Via Roma (B&B) ↙
12,9	STOP Santuario di Sant'Antonio Abate
13,3	Santuario di Sant'Antonio Abate
14,7	avant-before XIIe s. ermitage + hospice sur ancienne-ancient route "strada vecchia Ivrea-Vercelli" (+ +) bois-woods
16,5	(relax), lac-lake, ↗
18,3	route non bitumée-untarred ↗
19,3	S (tournant-turn) +, Via Lago, Alice Castello
19,7	bois-woods, Alice Castello (SP 41 - Strada della Polveriera)
20,1	passer-cross A4/5 Ivrea-Santhià, Alice Castello
23,4	Chiesa di San Sebastiano
23,6	Alice Shopping / Via Cavaglia
24,2	Valter Bocca - AIVF; avant pont-before bridge route non bitumée-untarred "Agriturismo il Ciliegio"
25,0	route bitumée-tarred 300 m, Strada della Benna
26,5	route bitumée-tarred 300 m, Strada della Benna
27,1	passé-crossed "Naviglio", (éviter passage supérieur-avoid flyover), route = A4 A4
28,2	A4 souterrain illuminé-light underpass, 700 m
28,9	souterrain-underpass route + A4; Mandriotta di Santhià, viadotto Fs Alta Velocità
31,0	SP ◎ Santhià, Corso S. Ignazio
32,7	Corso Nuova Italia, 300 m Piazza Roma: Municipio + Collegiata Sant'Agata + Ostello pellegrini

INFORMAZIONI

COMUNI

Ivrea ☎ 0125 4101 - ATL (Turismo) ☎ 0125 618131
Azeglio ☎ 0125 72106
Alice Castello ☎ 0161 90113
Santhià ☎ 0161 936211
Associazione Amici Via Francigena ☎ 333 6162086 (Renzo)
SOS Carabinieri-Police ☎ 112
Santé-Health ☎ 118

PARROCCHIE

Ivrea ☎ 0125 40109 (Cattedrale)
Azeglio ☎ 0125 722 56 / 0125 72194
Santuario di Sant'Antonio - Parrocchia di Piverone ☎ 0125 72164
Santhià ☎ 0161 94341

DORMIFRANCIGENA

Ivrea - Ostello Canoa Club - via Dora Baltea 1d - ☎ 347 9092391 / Azeglio - B&B Giardino dei Semplici - via Roma - ☎ 0125 687549
Alice Castello - B&B Garden - via Giardino 34 - ☎ 0161 90859 / Famiglia Salussolia - via Circonvallazione 22b - ☎ 0161 90142 / 338 9404282
Santhià - Ostello Via Francigena - via Madonnetta 4 - ☎ 333 6162086 (Renzo)